
GOVERNMENT OF INDIA 

MINISTRY OF JAL SHAKTI, 

  DEPARTMENT OF WATER RESOURCES, RIVER DEVELOPMENT & GANGA 

REJUVENATION 

RAJYA SABHA 

STARRED QUESTION NO. *258 

ANSWERED ON 28.03.2022 

 

FUNDS FOR RENOVATION, EXPANSION AND DESILTATION OF LAKES AND WATER 

BODIES 

 

258.  SHRI IRANNA KADADI 
 

Will the Minister of JAL SHAKTI be pleased to state: 
 

(a) whether Government has allocated any funds during the last three years to desilt, renovate and 

raise the bunds of lakes and water bodies in Karnataka; 

(b) if so, the details thereof alongwith the quantum of funds allocated for the renovation, expansion 

and desilting of lakes and water bodies in Karnataka, and if not, the reasons therefor; 

(c) whether Government has provided any other special component funds from both Government and 

foreign financial institutions for the said projects; and 

(d) if so, the details thereof? 

 

ANSWER 

 

THE MINISTER OF STATE FOR JAL SHAKTI   

 

(SHRI PRAHLAD SINGH PATEL) 

 

(a) to (d)  A statement is laid on the Table of the House. 

  

  

****** 
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STATEMENT REFERRED TO, IN REPLY TO PARTS (a) TO (d) OF STARRED QUESTION 

NO. *258 TO BE ANSWERED ON 28.03.2022 IN RAJYA SABHA REGARDING “FUNDS 

FOR RENOVATION, EXPANSION AND DESILTATION OF LAKES AND WATER 

BODIES” 

  

(a) & (b) Water being a State subject, it is for the State Governments to take up water resources 

projects, including works involving desilting, renovation, raising the bunds of lakes and water bodies, 

etc. in their jurisdiction. Role of Government of India is limited to being catalytic, providing technical 

support and in some cases partial financial assistance in terms with the existing schemes under 

implementation.  

  

Government of India is providing financial assistance to the identified schemes under Repair, 

Renovation and Restoration of Water Bodies component of Pradhan Mantri Krishi Sinchayee Yojana 

(PMKSY) - Har Khet Ko Pani (HKKP). So far, no project from Karnataka has been included under the 

said scheme during last three years.  

  

However, during 2021-22, Government of Karnataka has submitted proposals for financial assistance 

for repair, renovation and restoration of 1,239 water bodies. The proposals are under appraisal at the 

Regional Office of Central Water Commission (CWC). CWC has sought clarification/ additional 

information from the State Government on some of the proposals, which is awaited.  

  

(c) & (d) No special component fund has been provided by Government of India to the  Government 

of Karnataka for the above referred purpose, during last three years. 

  

*** 
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भारत सरकार 
जल शि त मं ालय 

जल संसाधन, नद  वकास और गंगा संर ण वभाग 
रा य सभा 

तारां कत  न सं  या *258  
िजसका उ  तर 28 माच, 2022 को दया जाना है। 

..... 
झील  और जल ोत  के पुन धार, व तार और उनक  गाद नकालने के लए न ध 

*258. ी इर ण कडा ड:  

या जल शि त मं ी यह बताने क  कृपा करगे क:  

(क)   या सरकार ने वगत तीन वष  के दौरान कणाटक म झील  और जल ोत  क  गाद 
नकालने, उनका पुन धार करने और उनके तटबंध  को ऊँचा करने के लए कोई न ध 
आवं टत क  है ; 

(ख) य द ंहां, तो कणाटक म झील  और जल ोत  के पुन धार, व तार और उनक  गाद 
नकालने के लए आवं टत क  गई न ध क  धनरा श स हत त संबंधी यौरा या है, 
और य द नह ं, तो इसके या कारण ह;  

(ग) या सरकार ने उ त प रयोजनाओं के लए सरकार  और वदेशी दोन  तरह क  व ीय 
सं थाओं के मा यम से कोई अ य वशषे घटक न ध उपल ध कराई है; और 

(घ) य द हां, तो त संबंधी यौरा या है? 

उ र 

जल शि त रा य मं ी ( ी हलाद सहं पटेल) 

(क) से (घ): ववरण सभा-पटल पर रख दया गया है । 

****** 
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‘झील  और जल ोत  के पुन धार, व तार और उनक  गाद नकालने के लए न ध’ के संबंध 
म ी इर ण कडा ड वारा पूछे गए और रा  य सभा म दनांक 28.03.2022 को उ र दए 
जाने वाले तारां कत न सं या *258 के भाग (क) से (घ) के उ र म उि ल खत ववरण 

(क) और (ख): जल रा य का वषय होने के कारण, अपने े ा धकार म गाद नकालने, 

नवीकरण, झील  और जल नकाय  के बांध  को उ च उठाने आ द काय  स हत जल संसाधन 

प रयोजनाएं शु  करना रा य सरकार  का काय है। भारत सरकार क  भू मका तकनीक  सहायता 

कुछ मामल  म काया वयन के अधीन मौजूदा क म  के संदभ म आं शक व ीय सहायता दान 

करते हुए उ ेरक होने तक सी मत है। 

भारत सरकार इस मं ालय वारा चलाई जा रह  धानमं ी कृ ष सचंाई योजना (पीएमकेएसवाई) 

- हर खेत को पानी (एचकेकेपी) के जल नकाय  क  मर मत, नवीनीकरण और बहाल  घटक के 

तहत चि नत क म  के लए व ीय सहायता दान कर रह  है। पछले तीन वष  के दौरान 

अब तक कनाटक क  कोई भी प रयोजना उ त योजना के अतंगत शा मल नह ं क  गई है। 

हालां क, 2021-22 के दौरान, कनाटक सरकार ने 1,239 जल नकाय  क  मर मत, नवीनीकरण 

और बहाल  के लए व ीय सहायता के ताव तुत कए ह। इन ताव  का क य जल 

आयोग (सीड यूसी) के े ीय कायालय म आकलन कया जा रहा है। सीड यूसी न े कुछ 

ताव  पर रा य सरकार से प ट करण/अ त र त जानकार  मांगी है, जो अभी ा त होनी है। 

(ग) और (घ): इस मं ालय वारा पछले तीन वष  के दौरान उपयु त योजन के लए कनाटक 

सरकार को कोई वशषे घटक न ध दान नह ं क  गई है। 

******* 
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श्री इरण्ण कडाडड   : उपसभापति महोदय, जल शति मंत्रालय 'प्रधान मंत्री कृति ससचाई योजना' 
के माध्यम से जल तनकायों की मरम्मि, नवीनीकरण और पुनर्स्थापन योजना का संचालन कर रहा 
है। मेरा मंत्री जी से प्रश्न है तक इस योजना में वितमान में कणाटक राज्य की नतदयों की सफाई और 
पुनरुद्धार का तकिना प्रतिशि कायत पूणत हो चुका है? 
 
श्री प्रहलाद सिंह पटेल   : माननीय उपसभापति महोदय, उन्होंने जो कणाटक राज्य की बाि पूछी 
है, मैंने उत्तर में भी वह संख्या दी है तक राज्य सरकार की ओर से  1 , 932 प्रोजेक्ट्स आए हैं। उन्होंने 
नतदयों की बाि कही है, तकन्िु उसमें नदी नहीं है, बल्कक वार्स्िव में यह नतदयों के क्षरण और 
िालाबों के तलए र्स्कीम है। इसमें  1 , 179  को examine तकया गया है और  77 under appraisal हैं।    
 
श्री उपिंभापडि   : सेकंड सप्लीमेंटरी।   
 
श्री इरण्ण कडाडड   : महोदय, कणाटक में वितमान में  922 से अतधक बाधं हैं। इन सभी बाधंों में एक 
मुख्य समर्स्या िलछट जमा होने की है, तजससे सभी बाधंों की भडंारण क्षमिा प्रभातवि हुई है। मेरा 
प्रश्न यह है तक क्टया सरकार ने नतदयों, जल तनकायों और बाधंों के िलछटों को साफ करने के 
तलए कोई योजना बनाई है?  
 
श्री प्रहलाद सिंह पटेल   : माननीय उपसभापति महोदय, मैं इस महत्वपूणत प्रश्न के तलए माननीय 
सदर्स्य का धन्यवाद करिा हंू। जो गाद हटाने या गाद प्रबंधन का तविय है, यह पूरे देश में 
महत्वपूणत चचा का तविय है और इसी तविय को लेकर वित  9217 में माननीय मंत्री जी की अध्यक्षिा 
में एक सम्मेलन हुआ था, तजसमें इन के्षत्रों में काम करने वाले िमाम NGOs और सभी संबंतधिों को 
बुलाया भी गया था। बाद में अगर्स्ि माह में उसका एक मसौदा पूरे देश में सकुत लेट तकया गया। 
उसके बाद सारे राज्यों और experts से सुझाव आने के बाद कुछ चीजों में उन सुझावों को र्स्वीकार 
तकया गया। महोदय, मैं आपके माध्यम से सदन को यह जानकारी देना जरूरी समझिा हंू तक 
पहले तसफत  नतदयों िक ही यह माना जािा था तक हम उससे गाद अलग करेंगे, लेतकन जब नया 
मसौदा बना और तजसे सरकार ने र्स्वीकार तकया, िो उसमें िालाबों को भी जोड़ा गया तक उनकी 
भी desilting  होनी चातहए। उसका दूसरा सबदु यह था तक जो प्रबंधन है, उसमें सूचनात्मक और 
सैद्धातंिक िरीके से एक र्स्पष्ट नीति होनी चातहए। िीसरा सबदु यह था तक प्रबधंन में कायतप्रणाली 
होनी चातहए, उसको भी हमने अलग से  annexure 5 में र्स्पष्ट तकया है। महोदय, गाद प्रबंधन के 
आर्थथक पहल ूभी हैं, क्टयोंतक पहले कभी यह नहीं माना जािा था तक इसमें पैसा लगेगा, जबतक यह 
अत्यंि जरूरी चीज़ है, क्टयोंतक इिने विों पूवत से नतदयों या बड़े िालाबों पर हमारे बाधं बने हुए हैं। 
हम उन पर desilting का काम परंपरागि िरीके से करिे रहे हैं, लेतकन हमें यह र्स्वीकार करना 
होगा तक यतद  कैपेतसटी  कम  होिी  है,  िो हम उन परंपरागि िकनीकों के अलावा भी आगे बढ़ें 
और चूंतक इसमें पैसा लगना है इसतलए उस आर्थथक पहल ूको भी र्स्पष्ट तकया गया है। इसके िहि 
कोई भी पयावरणीय नुकसान न हो, इसतलए डीपीआर बनािे समय एक उच्च र्स्िरीय सतमति का 
भी प्रावधान है। माननीय उपसभापति महोदय, मैं आपके माध्यम से सदन और माननीय सदर्स्य को 
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बिाना चाहंूगा तक इस पर सरकार पूरी िरह से गंभीर है और बहुि िेजी के साथ काम भी कर रही 
है।  
 
SHRI NARESH GUJRAL: Sir, in the answer to the question, the hon. Minister has 
stated that the Government of India is providing financial assistance to the identified 
schemes under 'Repair, Renovation and Restoration PMKSY'. Sir, my question is 
that we find that in Punjab the Bhakra Dam needs to be de-silted because the 
carrying capacity of the dam has reduced considerably which is also affecting the 
power generation from that dam.  Have you received any proposal from the Punjab 
Government? If so, what is the progress on that? 
 
श्री गजेन्द्र सिंह शेखावि   : माननीय उपसभापति महोदय, मैं माननीय सदर्स्य महोदय का 
धन्यवाद करना चाहिा हंू तक उन्होंने बहुि महत्वपूणत तविय पर प्रश्न पूछा है। हालातंक उनका प्रश्न 
मूल प्रश्न से प्रत्यक्ष रूप से संबंतधि नहीं है और मूल प्रश्न में तजस र्स्कीम के बारे में प्रश्न पूछा गया 
है, उससे इिर है, लेतकन तफर भी मैं माननीय सदर्स्य और  सदन  की  जानकारी  के  तलए  बिाना 
 चाहिा हंू तक बाधंों में sedimentation की समर्स्या के बारे में पूरे देश में चचा और सचिन हो रहा 
है। हालातंक जब बाधं का design बनिा है और जब बाधं को बनाया जािा है, िो  122 सालों िक 
उसमें तजिना भी sedimentation होगा, उसको मानकर, उसका estimate करिे हुए िथा उस 
नदी और उस नदी के catchment को ध्यान में रखिे हुए, उसे dead storage के रूप में तचल्न्हि 
तकया जािा है और dam के reservoir का जो लेवल है, उसका dead reservoir level उसी 
दृल्ष्टकोण से रखा जािा है तक उसमें  122 साल िक sedimentation होगा।           

लेतकन कुछ बाधंों में ऐसा observe तकया गया है तक सौ साल में तजिना sedimentation 
estimated था, उनमें उससे कुछ ज्यादा गति से sedimentation हो रहा है। इस तविय पर पूरी 
दुतनया में बहुि जगहों पर अलग-अलग िरह से िकनीकों पर काम करने की तदशा में सोच प्रारंभ 
हुई है। भारि सरकार के नेिृत्व में जो Dam Rehabilitation and Improvement Programme 
चल रहा है, हमने उसके फेज़-I के समय में भी दो डैम्स का पायलट प्रोजेक्टट इस दृल्ष्ट से तलया 
था, तजस पर हम अभी काम रहे हैं और हमने आने वाले समय में भी DRIP का तिप-II और तिप-III 
तलया है। उसमें हमने र्स्टे्स को कहा है तक व ेउसमें अपने प्रपोज़कस बना कर भेजें। हालााँतक 
भाखड़ा-ब्यास मैनेजमेंट बोडत, तजस बााँध के बारे में माननीय सदर्स्य ने चचा  की  है,  जो  उसके  
owner हैं, उन्होंने अभी िक इस बारे में प्रपोज़ल सल्ब्मट नहीं तकया है। यतद व ेप्रपोज़ल सल्ब्मट 
करेंगे, िो तनल्श्चि रूप से उसका अध्ययन करके, उसमें तकस िरह से िकनीक का उपयोग करिे 
हुए; क्टयोंतक अब िक देश में इस बाि की ककपना की जािी थी तक डैम्स में dredging या desilting 
techno-economically feasible नहीं है, लेतकन अब चूाँतक यह समय की आवश्यकिा और मााँग 
है, इसतलए हम इस तदशा में आगे बढ़ करके दुतनया भर के एक्टसप्सत से भी चचा कर रहे हैं और 
इसके साथ ही देश में इस प्रोग्रोम को आगे कैसे ले जा सकिे हैं, इस पर तवचार कर रहे हैं। 
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श्रीमिी रजनी अशोकराव पाडटल   : महोदय, मैं इस प्रश्न के आलोक में यह पूछना चाहिी हूाँ तक 
सरकार की जो 'हर खेि को पानी' योजना है, इस योजना के िहि तकस िरह से हर खेि िक 
पानी पहुाँचाया जाएगा? मैं ऐसा इसतलए पूछ रही हूाँ क्टयोंतक कई जगहों पर बाढ़ आने के कारण 
पानी की अतधकिा हो जािी है या पानी बह जािा है और कई जगहों पर सूखा पड़ने के कारण वहााँ 
पर खेिों को पानी नहीं तमल पािा है। वाजपेयी जी की सरकार के समय में नदी जोड़ने की एक 
योजना बनाई गई थी। मैं यह जानना चाहिी हूाँ तक आज इस योजना की क्टया ल्र्स्थति है? माननीय 
मंत्री जी ने अभी जैसा तक desiltation के बारे में बिाया है। 
 
श्री उपिंभापडि   : आपका एक प्रश्न हो गया है। 
 
श्रीमिी रजनी अशोकराव पाडटल   : महोदय, मैं यह कहना चाहिी हूाँ तक desiltation के तलए भी 
कुछ करना पड़ेगा।  
 
श्री गजेन्द्र सिंह शेखावि   : उपसभापति महोदय, माननीय सदर्स्या ने जो प्रश्न पूछा और जो मैं 
समझ पाया हूाँ, उसके अनुसार मैं बिा रहा हूाँ। प्रारंतभक रूप से जल का प्रबंधन, ससचाई और कृति 
- ये िीनों ही हमारी संवैधातनक व्यवर्स्था के अनुरूप राज्य का तविय हैं, इसतलए राज्य सरकारों 

को ही अपनी िरह से इनकी designing और implementation, operate and maintain करना 
होिा है। भारि सरकार की जो तनधातरि योजनाएाँ चल रही हैं, यतद राज्य सरकार इनके अंिगति 
इस िरह की तकसी योजना का प्रर्स्िाव लेकर आिी है, िो हम तनल्श्चि रूप से उसके ऊपर तवचार 
भी करिे हैं और उसमें राज्य सरकारों को अनुमि सहायिा भी प्रदान करिे हैं।  
 जहााँ िक माननीय सदर्स्या ने inter-linkage of rivers की बाि की है, मैं इस संबंध में 
सदन में पहले भी एक तनवदेन कर चुका हूाँ तक  31 ऐसे सलक्टस identify हुए थे। उन  31 सलक्टस में से 
अतधकाशं की PFR बनी है।  5 सलक्टस  National Perspective Plan में identify तकए गए और मैं 
सदन में अत्यंि प्रसन्निा के साथ कह सकिा हूाँ तक इससे एक नए युग का सूत्रपाि हुआ है। मैं इस 
अवसर पर धन्यवाद देना चाहिा हूाँ और अतभनंदन करना चाहिा हूाँ उत्तर प्रदेश के माननीय मुख्य 
मंत्री और मध्य प्रदेश के माननीय मुख्य मंत्री जी का तक उन्होंने केन और बेिवा, दोनों नतदयों को 
जोड़ने का जो प्रककप था, उस पर समझौिा तकया। दोनों राज्यों ने इस पर अपनी सहमति प्रदान 
की और आदरणीय तवत्त मंत्री जी ने बजट में उसके तलए  44 , 222 करोड़ रुपए का प्रावधान भी  
तकया  है।  इस  िरह से एक नए युग का सूत्रपाि हुआ है। मैं यह मानिा हूाँ तक इससे पे्ररणा लेकर 
देश के अन्य प्रािं भी अपने बीच की नतदयों को जोड़ने को लेकर जो सहमति बनने वाली है, 
उसको गति देंगे, िो तनल्श्चि ही हम ऐसे के्षत्र, जहााँ पर पानी की कमी है और जहााँ हर साल बाढ़ 
आिी है, उन दोनों के बीच में एक balance कायम कर पाएाँगे। 
 
श्री नीरज डाांगी   : उपसभापति महोदय, मैं आपके माध्यम से मंत्री महोदय से यह पूछना चाहिा हूाँ 
तक क्टया भारि सरकार बाह्य सहायिा के माध्यम से तवत्तीय संसाधन उपलब्ध करा कर राजर्स्थान 
में जयपुर तजले के शहरी एवं ग्रामीण के्षत्रों को पेयजल से लाभाल्न्वि करने हेिु महत्वाकाकं्षी 
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बीसलपुर-जयपुर पेयजल पतरयोजना  - तििीय चरण के संवद्धतन और तियान्वयन करवाने का 
तवचार रखिी है? यतद हााँ, िो कब िक और यतद नहीं, िो क्टयों नहीं? 
 
श्री प्रहलाद सिंह पटेल   : उपसभापति महोदय, इस प्रश्न का मूल प्रश्न से कोई संबंध नहीं है। अगर 
कोई जानकारी होगी, िो मैं पत्र िारा माननीय सदर्स्य को सूतचि कर दूाँगा। 
 
श्री उपिंभापडि : प्रश्न संख्या 259 
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